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Niederschrift 
zur Sitzung des Ausschusses für Bauwesen und Verkehr der 

Gemeinde Heidgraben (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Donnerstag, den 21.11.2019 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:30 Uhr 

 Ort, Raum: Gemeindezentrum Heidgraben, Uetersener Straße 8 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Egbert Hagen                               CDU  
Herr Bürgermeister Ernst-Heinrich Jürgensen   SPD  
Herr Hauke Reuß-Hennschen                             GRÜNE  
Herr Ralf Rosenowsky                               CDU  
Herr Gebhard Rühlow                               GRÜNE  
Herr Frank Tesch                               SPD  
Herr Thore Timm                               SPD  
Herr Karsten Wende                               CDU  

Außerdem anwesend 
10 Bürger    

Protokollführer/-in 
Frau Jenny Thomsen    
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Christian Bauerfeld SPD    
Herr Frank Büchner SPD    
Herr Dieter Hildebrandt GRÜNE    
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 05.11.2019 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Ausschuss für Bauwesen und Verkehr der Gemeinde Heidgraben ist beschluss-
fähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 10 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit  
ohne Aussprache  ausgeschlossen. 
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Herr Jürgensen erklärt, dass Frau Borchert zu TOP 6 nicht erscheinen wird, weil sie 
sich krankheitsbedingt abgemeldet hat. Herr Jürgensen wird aber zu dem Punkt et-
was sagen. 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
8 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
 

Tagesordnung: 

 1.  Mitteilungen des Bürgermeisters 

  

 1.1.  Sanierung Parkplatz 

  

 1.2.  Haushaltsberatungen 

  

 1.3.  Gespräch Kreis B-Plan 21 

  

 1.4.  Bahnübergang Neuendeicher Weg 

  

 1.5.  Erfahrungsaustausch MarktTreff-Gemeinden 

  

 2.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten  
Sitzung 

  

 3.  Anfragen von Gemeindevertretern/-innen 

  

 3.1.  Beleuchtung Bushaltestelle Kreuzweg/Hauptstraße 

  

 3.2.  Hecken am Markttreff 

  

 3.3.  Beleuchtung Drosselstieg 

  

 3.4.  Bankette Drosselstieg 

  

 3.5.  Baustelle Friseursalon 

  

 3.6.  Gespräch Abgrenzung Heizung/Wärmepumpen 

  

 3.7.  Sozialer Wohnungsbau 

  

 3.8.  Sachstand Adlershorst Bgm.-Tesch-Straße 

  

 3.9.  Sachstand Kleingarten 

  

3.10.  Beleuchtung Fußgängerweg Rue de Challes/Sperberweg 

  

3.11.  Sachstand Erneuerung Piktogramme 
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3.12.  Sachstand Parken Seitenstreifen Dorfstraße 

  

3.13.  Sachstand Ausbau Breitband 

  

 4.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse 

  

 5.  Einwohnerfragestunde 

  

 5.1.  Einführung Gelbe Tonne 

  

 5.2.  Bankette Pracherdamm 

  

 5.3.  Straßenlampen Waldstraße 

  

 5.4.  Graben Bergstraße / Ecke Verbindungsweg 

  

 6.  Mitfahrbank; hier: Vorstellung des Projektes durch Frau Borchert (faW) 

  

 7.  Radfahrschnellweg Hamburg - Elmshorn; hier: Sachstandsbericht vom letzten Workshop 
in Pinneberg 

  

 8.  Ausbaggerung der Feuerlöschteiche und Herstellung neuer Einfriedungen 
Vorlage: 0697/2019/HD/BV 

  

 9.  Verschiedenes 

  

 
 

Protokoll: 

zu 1 Mitteilungen des Bürgermeisters 
  

Herr Wende begrüßt die anwesenden Bürger, die Ausschussmitglieder 
und den Bürgermeister. Er übergibt das Wort an Herrn Jürgensen, der ent-
sprechend berichtet.  
 
 

zu 1.1 Sanierung Parkplatz 
  

Die Arbeiten haben am 05.11.2019 begonnen und sollen laut Firma Mei-
nert am 26.11.2019 abgeschlossen sein. Eine entsprechende Bauabnah-
me wird erfolgen.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
  
zu 1.2 Haushaltsberatungen 
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Herr Jürgensen berichtet, dass die Haushaltsberatungen erst im 1. Quartal 
2020 stattfinden.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.3 Gespräch Kreis B-Plan 21 
  

Herr Jürgensen berichtet, dass ein Gesprächstermin mit dem Kreis Pinne-
berg bezüglich des B-Plan 21 noch aussteht. Herr Wiese wird die entspre-
chende Sachbearbeiterin erneut kontaktieren.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.4 Bahnübergang Neuendeicher Weg 
  

Herr Jürgensen berichtet, dass es eine Veranstaltung vom NAH.SH bezüg-
lich des Ausbau eines 3. und 4. Gleises zwischen Pinneberg und Elmshorn 
gegeben hat. Hierfür wird eine Machbarkeitsstudie bis Ende 2020 durchge-
führt werden. Eventuell sollen auch einige Bahnübergänge geschlossen 
werden. Herr Jürgensen erklärt, dass z.B. der Bahnübergang Neuendei-
cher Weg nicht regelkonform ist, weil er zu steil ist. Die Gemeinde wird nun 
prüfen, wer aus Heidgrabener Sicht, diesen Bahnübergang nutzt und be-
nötigt (Landwirte etc.). Zumal sich der Bahnübergang Pracher-
damm/Koppeldamm in unmittelbarer Nähe befindet. Laut NAH.SH ist ein 
Umweg von 3 km zumutbar. 
Es entsteht eine längere Diskussion. 
Herr Jürgensen ergänzt, dass die Ertüchtigung des Bahnübergang Neu-
endeicher Weg für die Deutsche Bahn ca. 100.000,00 € kosten würde.     
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.5 Erfahrungsaustausch MarktTreff-Gemeinden 
  

Herr Jürgensen hat an einem Erfahrungsaustausch in Groß Vollstedt aller 
MarktTreff-Gemeinden in Schleswig-Holstein teilgenommen. Dort wurden 
u.a. Infos über die Modernisierung mit Fördermittel bekanntgegeben. Herr 
Jürgensen verteilt hierzu die Förderbedingungen (Protokollanlage 1 zu 
TOP 1.5) und bittet in den Fraktionen sich damit auseinander zu setzen. 
Auch der MarktTreff in Heidgraben könnte hiervon profitieren.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
zu 2 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-



- 5 - 

 

schrift der letzten Sitzung 
  

Herr Tesch bittet um Änderungen in der Niederschrift der letzten Sitzung. 
TOP 3.7 soll wie folgt gefasst werden:” Stand der Mängelbeseitigung 
“Wasserspiel am Markttreff”  
Herr Warnholz fragt nach dem aktuellen Stand. Der Ausschuss wartet seit 
2018 auf die Beantwortung des Mängelschreibens durch das Büro Zum-
holz.” 
 
Ferner soll der Inhalt des jetzigen TOP 3.7. unter TOP 3.9 verschoben 
werden.  
 

  
 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 3 Anfragen von Gemeindevertretern/-innen 
  

 
zu 3.1 Beleuchtung Bushaltestelle Kreuzweg/Hauptstraße 
  

Herr Rühlow spricht die fehlende Beleuchtung an der Bushaltestelle 
Kreuzweg/Ecke Hauptstraße an. Herr Rieger möge bitte die Kosten für den 
Anschluss einer Lampe und das Setzen eines neuen Mast ermitteln.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.2 Hecken am Markttreff 
  

Herr Rühlow merkt an, dass die Hecken am MarktTreff zu hochgewachsen 
sind und ein Rückschnitt notwendig ist. Herr Jürgensen erklärt, dass dies 
bereits erledigt wurde. Die Höhe wird jedoch bemängelt. Laut Herrn 
Rühlow war angedacht, dass der MarktTreff einsehbar ist. Der Bauhof soll 
entsprechend tätig werden.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.3 Beleuchtung Drosselstieg 
  

Die Beleuchtung im Drosselstieg brennt teilweise nicht. Frau Fehler wird 
gebeten, die Firma entsprechend zu informieren.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
zu 3.4 Bankette Drosselstieg 
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Herr Rühlow berichtet, dass der Graben im Drosselstieg auf der rechten 
Seite aufgeschoben und der Aushub auf die Bankette gelegt wurde. Es hat 
dadurch bereits zahlreiche Beschwerden gegeben. Es entsteht eine kurze 
Diskussion. Der Bauhof hat nicht das entsprechende Equipment. Herr Ha-
gen schlägt vor, dass die Firma Sahlmann beauftragt werden sollte. Herr 
Jürgensen wird mit dem Bauhof sprechen.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.5 Baustelle Friseursalon 
  

Herr Rühlow möchte gerne wissen, wieso der Gehweg an der Baustelle 
Friseursalon solange gesperrt ist. Die Kinder müssen auf der Straße laufen 
und bei dem Verkehrsaufkommen ist das teilweise sehr gefährlich. Herr 
Wende erklärt, dass der Gehweg am kommenden Wochenende soweit 
freigegeben wird und die Maßnahme dann erledigt sein wird. Die Steine 
sind entsprechend bestellt.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.6 Gespräch Abgrenzung Heizung/Wärmepumpen 
  

Es wird nachgefragt, ob es bereits ein Gespräch zu diesem Thema gege-
ben hat. Herr Jürgensen erklärt, dass es noch kein Gespräch gegeben hat, 
aber bereits einige Dinge abgearbeitet wurden. Herr Borchers möge ein 
Beratungsgespräch mit Butzlaff & Tewes organisieren.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.7 Sozialer Wohnungsbau 
  

Herr Rühlow möchte wissen, ob es bereits eine Rückkopplung in Sachen 
sozialer Wohnungsbau gibt. 
Herr Jürgensen erklärt, dass noch keine Antwort vorliegt.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  

 
 
 

zu 3.8 Sachstand Adlershorst Bgm.-Tesch-Straße 
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Es wird der aktuelle Sachstand in Sachen Abrechnung Adlershorst erfragt. 
Diese befindet sich in Arbeit. Herr Wiese möge diese vorher dem Aus-
schuss vorlegen. Eine mögliche Restdifferenz soll aufgerechnet werden.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.9 Sachstand Kleingarten 
  

Herr Rosenowsky fragt nach dem aktuellen Sachstand Kleingarten. Der 
Kleingartenverein wird sich auflösen. 
Herr Jürgensen hat Anfang Dezember ein Gespräch mit dem Rechtsan-
walt. 
Herr Rühlow bittet darum, dass das Amt unverzüglich einen Termin mit Fa. 
Kahl bezüglich der Grundstückräumung vereinbaren soll. 
Herr Jürgensen erklärt, dass er bereits mit Frau Furchert vom Amt gespro-
chen hat, welche versucht, kurzfristig einen Termin zu bekommen. 
Für eine Parzelle musste die Gemeinde bereits Entschädigungen zahlen, 
weil durch die Gemeinde gekündigt wurde. 
Es entsteht eine kurze Diskussion. Die Räumung soll vor Ende Februar 
abgeschlossen sein.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.10 Beleuchtung Fußgängerweg Rue de Challes/Sperberweg 
  

Frau Herz spricht den Fußgängerweg Rue de Challes /Sperberweg an. 
Dort ist es abends Stockdunkel. Sie bittet darum, dass die Aufstellung ei-
ner Lampe im Haushalt 2020 eingeplant wird.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.11 Sachstand Erneuerung Piktogramme 
  

Herr Tesch fragt nach dem Sachstand Piktogramme. 
Die Protokollführerin erklärt, dass für 20 30 km/h Piktogramme Angebote 
eingeholt wurden. Der günstigste Anbieter lag bei 2.900,00 €. Der Betrag 
soll ebenfalls im Haushalt 2020 eingeplant werden.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.12 Sachstand Parken Seitenstreifen Dorfstraße 
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Herr Rühlow fragt nach dem aktuellen Sachstand in Sachen Parken auf 
dem Seitenstreifen in der Dorfstraße. Herr Jürgensen erklärt, dass es sich 
um keinen Bürgersteig handelt sondern um eine Fläche, die überfahrbar ist 
und auf der geparkt werden darf. 
Die Protokollführerin wird entsprechende Verkehrszeichen bestellen.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.13 Sachstand Ausbau Breitband 
  

Herr Rosenowsky erfragt den aktuellen Sachstand Breitband. 
Da Heidgraben doch im Erschließungsgebiet mit dabei ist, soll ein Ge-
spräch mit dem Zweckverband geführt werden. 
Herr Jürgensen wird sich entsprechend mit dem Verbandsvorsteher Herrn 
Neumann in Verbindung setzen.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 4 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Be-

schlüsse 
  

Es wurde ein Beschluss für die Sanierung einer Mietwohnung gefasst.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 5 Einwohnerfragestunde 
  

 
zu 5.1 Einführung Gelbe Tonne 
  

Ein Bürger möchte gerne wissen, wieso es keine kleinere Gelbe Tonne 
gibt. Herr Jürgensen erklärt, dass die GAB hierfür zuständig ist. 
Es entsteht eine kurze Diskussion. Herr Jürgensen wird bei der GAB anru-
fen und nachfragen, was für Möglichkeiten es vielleicht doch gibt.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  

 
 
 

zu 5.2 Bankette Pracherdamm 
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Es wird angemerkt, dass der Seitenstreifen bzw. der Bankettbereich im 
Pracherdamm unbedingt wieder hergestellt werden muss. Ebenso sind im 
Niendamm zahlreiche Löcher.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 5.3 Straßenlampen Waldstraße 
  

In der Waldstraße befinden sich noch alte Straßenlaternen.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 5.4 Graben Bergstraße / Ecke Verbindungsweg 
  

Der Graben Bergstraße/Verbindungsweg zum Feuerlöschteich wurde noch 
nicht ausgehoben. 
Herr Jürgensen erklärt, dass dies durch den Bauhof in Handarbeit erfolgen 
wird.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 6 Mitfahrbank; hier: Vorstellung des Projektes durch Frau Borchert 

(faW) 
  

Herr Jürgensen erklärt, dass Frau Borchert krank ist. Sie wollte das Projekt 
entsprechend vorstellen. Dies soll sie auf der nächsten Sitzung des Aus-
schusses machen. 
Herr Jürgensen berichtet kurz über das Konzept Mitfahrbank. Die Bank 
kostet nichts. Der Bauhof muss sie lediglich aufbauen und aufstellen. Ein 
möglicher Standort könnte am MarktTreff sein.  
 

  
 zurückgestellt 
  
  
zu 7 Radfahrschnellweg Hamburg - Elmshorn; hier: Sachstandsbericht 

vom letzten Workshop in Pinneberg 
  

Herr Jürgensen berichtet, dass Herr Rühlow und er auf einem Workshop 
bezüglich Radfahrschnellweg gewesen sind. Eine mögliche Trasse könnte 
auch durch Heidgraben führen. Parallel zu den Bahngleisen könnte ein 
Radweg von 4 m Breite verlaufen. 
Dieses Projekt hat sich aus der Metropolregion Hamburg entwickelt. Dort 
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gibt es viele gute Idee – es mangelt nur an der Umsetzung. 
Es erfolgt eine längere Diskussion.  
Insgesamt sind 8 Radfahrschnellwege nach Hamburg geplant um den 
Nahverkehr zu entlasten. 
Über die mögliche Trassenführung soll noch in diesem Jahr entschieden 
werden.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 8 Ausbaggerung der Feuerlöschteiche und Herstellung neuer Einfrie-

dungen 
Vorlage: 0697/2019/HD/BV 

  
Herr Wende geht auf die Sitzungsvorlage ein. Es entsteht eine längere 
Diskussion. 
Herr Tesch möchte wissen bzw. durch das Amt geprüft haben, ob Feuer-
löschteiche heute überhaupt noch notwendig sind. 
Herr Jürgensen erklärt, dass er mit dem Wehrführer gesprochen hat. Die 
Feuerlöschteiche sind notwendig für die Feuerwehr. 
Auch Herr Rühlow hat ein Gespräch mit dem Wehrführer geführt. Es ist 
zusätzliches Löschwasser für den Außenbereich von dringender Notwen-
digkeit. Es kann aber auch möglich sein, Grundbohrungen vor Ort vorzu-
nehmen. Diese Möglichkeit müsste aber geprüft werden.  
Nach einer längeren Diskussion ist sich der Ausschuss einig, dass ein Ge-
spräch zusammen mit der Feuerwehr, dem Amt, Bürgermeister, 2-3 Mit-
glieder jeder Fraktion und dem Brandschutzbeauftragten des Kreises Pin-
neberg bzw. mit jemandem, der dafür zuständig ist, geführt werden soll. 
Das Geld soll trotzdem eingeplant werden.  
 

 Beschluss: 
Der Ausschuss für Bauwesen und Verkehr beschließt, dass das Geld für 
die Ausbaggerung der Feuerlöschteiche und der Herstellung neuer Ein-
friedigungen grundsätzlich bereit gestellt werden soll. 
Es soll aber zunächst eine Arbeitsgruppe gebildet werden, die die Thema-
tik erneut klärt.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 9 Verschiedenes 
  

Es liegen keine Punkte vor, so dass die Sitzung für 10 Minuten unterbro-
chen wird. Anschließend erfolgt der nichtöffentliche Teil.  
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Für die Richtigkeit: 

Datum: 03.12.2019 

 

 
   

gez. Karsten Wende 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

gez. Jenny Thomsen 
Protokollführerin 
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